

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corralillo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Martes 21 de Febrero de 1899

Año XV—Num. 4161

# El Adelanto

## DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts  
Fuera de idem, un trimestre. . . . . 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. —No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

**RICARDO NIÑO**  
CIRUJANO-DENTISTA  
Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

**D. SANTIAGO GARCIA MARTIN**  
Médico especialista en partos  
Veinticinco años dedicado a esta especialidad  
Libreros (Corralón de Guevara) número 6, Salamanca

**CARDENAS**  
15, SAN PABLO, 15  
Baulés mundos de primera. Maletas de cuatro pesetas en adelante. Gran surtido en todos los artículos de sillero y guarnicionero. Artículos de viaje y caza. Guarniciones para toda clase de carruajes.  
15, San Pablo, 15

**DON CAYO ALVARADO**  
Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca  
Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8.

**SE VENDE**  
a casa núm. 23 de la calle del Doctor Rieslo, que tiene una superficie de 225 metros cuadrados, con patio y puerta accesoria a la calle de Especies.  
Del precio y condiciones informarán en la misma casa.

**¡Atención!**  
Para vestir con gusto, economía y elegancia, calle de Meléndez, núm. 11, Salamanca.  
Por confección, traje de americana, 15 pesetas; idem de chaquet, 20 idem; idem de levita, 25 idem; idem de frac, 32 50 idem; gabán y manferlán, 15 idem; levita de señora, 12 50 idem.

**NO CONFUNDIRSE**  
30-19 MELÉNDEZ, NÚM. 11

**BERNARDO CACHORRO**  
Interesa a todos saber que esta casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada a precios de fábrica.  
Brodequí y bota carterá abrigo señora, a 5 pesetas par.

**EMIGRACION**  
A LA  
**América del Sur (Brasil)**  
PASAJES GRATUITOS  
para los Estados del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo.

Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos, para contestar, al agente general D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.  
Facilita pasajes de pago para los puertos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Perú, Chile, México, Puerto Rico y Habana, de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase.  
Correspondencia diaria con las casas consignatarias de Coruña, Vigo, Oporto y Lisboa, quien informará a correo seguido.  
No se contestará a las cartas que no acompañen sellos.

**Se vende**  
un corral situado en el Arrabal del Puente, subida al Teso de la feria, tiene comedero, pajar, tenada y otras dependencias.  
Para tratar, con Francisca García, en dicho Arrabal. 15—11

**EL ADELANTO**  
es el diario de mayor circulación de la provincia

**CRÓNICA AGRÍCOLA**  
**EMIGRACIÓN DE AGRICULTORES**

**Los franceses y la industria harinera en los Estados Unidos.**  
El Ministro de Agricultura en Francia, accediendo a los ruegos de la Asociación nacional de la Molinería, acaba de confiar a los señores Danvin, ingeniero civil, y Pablo Dubray, molinero, la delicada misión de estudiar en los Estados Unidos de América todos los problemas relacionados con la industria harinera, pero con preferencia el precio de la reventa de la harina en América y la utilidad y los gastos de transporte.

Merece fijar la atención de nuestro Gobierno la iniciativa tomada por el de Francia, por lo mismo que, perdidas las colonias que mayores elementos de vida proporcionaban a la industria harinera de la Península, y teniendo ahora que sostener en aquellos mercados nuestra producción una competencia muy porfiada con el comercio de los Estados Unidos, sería de indudable conveniencia llegar a conocer en todos sus pormenores las condiciones en que vive y se desarrolla la industria harinera en dicho país.

El porvenir que se ofrece a las clases agrícolas de la Península, dista mucho de ser halagüeño, pues perdido el mercado de Cuba y Puerto Rico para las harinas, si la iniciativa privada y la acción oficial no acuden a recursos extraordinarios y de gran eficacia, los productos del suelo llegarían a venderse con gran depreciación, dando origen a que se agrave la situación, ya bien precaria, por que atraviesa el país.

Somos los primeros en reconocer que ciertas empresas no pueden acometerse en España sin el valioso concurso de los Gobiernos, pero no estará de más que las clases productoras recuerden el refrán que dice: «A Dios rogando y con el mazo dando», pues los momentos son tan críticos, que no debe desaprovecharse ni una sola hora; y bueno será que, a la vez que solicitan de los poderes públicos las medidas que la mayoría de las gentes considerarán de más provecho, se lleven a la práctica por los agricultores e industriales aquellas iniciativas que mejor puedan corresponder al buen éxito de cuanto hagan por su parte los poderes públicos.

RIVAS MORENO.

**Comunicado**  
Accediendo al ruego del señor García Alonso, publicamos el siguiente comunicado, que vió ayer la luz en el Noticiero Salmantino.

do, que vió ayer la luz en el Noticiero Salmantino.

«Sr. Director del Noticiero Salmantino.

Llegó otra vez la hora de pedir hospitalidad en las columnas de su diario, para estampar en él unas cuantas líneas, que circunstancias enojosas, hijas de la polémica sobre asuntos médicos, iniciada por el señor Baz, me obligan a escribir a vuela pluma. Doile por ello gracias anticipadas y se las reitero también a EL ADELANTO por la inserción de mi escrito-contestación, rogándole de paso, haga lo mismo, si lo cree justo, con éste, ya que en él contesto a algunas alusiones que en él me ha dirigido su ilustrado redactor médico «Crotontilo».

Debe conocer éste, ya que se ocupa de la cuestión, los términos todos en que contesté a los ataques personalísimos que el señor Baz tuvo a bien dirigirme en el comunicado. Puse especial cuidado en no imitarle y hasta creo que lo conseguí, descartando de la polémica todo cuanto trascendiese a personalismo, para encauzarla solo sobre los hechos origen del litigio. Antes que las personas, y muy por encima de ellas, están sus hechos y estos bastan para juzgarlas. Tal fue el pensamiento que inspiró mi contestación, y en un ápice quiero variar mi norma de conducta.

Pero es el caso que un amigo, deseando vindicar mi nombre de las censuras contra él dirigidas, toma el ejemplo del señor Baz y arremetiendo con toda la fuerza que dá la razón y la fogosidad propia de su carácter, y olvidándose de las lindes puestas por mí al torrente de la discusión que yo quería seria y tranquila, la trueca en tumultuosa; y con exageraciones que serían imperdonables si no fuesen producto de la irreflexión, levanta mi humilde personalidad tanto cuanto puede en su imaginación, al paso que deprime la del señor Baz hasta un grado ínfimo... Mas así como antes permanecí insensible ante los agravios, y no solo esto, sino que los perdono, revuélvome ahora contra las lisonjas; y a pesar del conducto, para mí respetable, por donde vienen y aun cuando se las quiera dorar con el título de justificadas, protesto contra ellas y no las toleraré mientras quieran tomarse como base de comparaciones que siempre y en todo caso han de resultar odiosas.

Estableciéranse, como fué seguramente el deseo del señor Antigüedad, sobre la moralidad, rectitud y justicia que en los actos de uno y otro reconociera, y en este punto ya yo las admitiría. Pero no es así, si no se aclara el concepto, como las entiendo el público, para quien se escribe. El ve la comparación en «ciencia» y «saber», y temeridad ó locura insigne (y dicho sea con el corazón en la mano), fuera querer postergar el elevado nombre de un «exmédico militar», un buen escritor médico, un diputado, un exalcalde de Salamanca, y uno de los «profesores de mas valla» de su Escuela de Medicina, para colocarlo, no ya a nivel, sino por bajo del de un médico de pueblo, cuyo único mérito en cuanto a ciencia, estriava tan sólo en los fervientes deseos que tiene de poseerla.

Los personalismos, como dice muy bien el pseudónimo «Crotontilo», nunca pueden traer cosa de provecho y pueden ser en cambio, causas de perjuicios irreparables. Creo que un hecho vituperable no merece nunca ser imitado. ¿Por qué, pues, ha de complacerse al señor Baz, penetrando con él en el terreno inculto y resbaladizo en que asentó su comunicado? ¿No será mejor dejarle sólo en él? Piensen en esto cuantos en adelante hayan de tomar parte en esta contienda, y repare en ello mi querido amigo, el valiente secretario de redacción de La Medicina Ferroviaria, prescindiendo al escribir uno y otro, de todas sus afecciones buenas o malas; y esto conseguido, empleen su energía y hasta todo su ardor en la discusión de bases y principios, pero siempre con calma y sosiego. Tal es nuestro terreno; y si de él no salimos, sobrados

como estamos de fuerzas y razón, seremos inexpugnables.

Por esto mismo, me atrevo a disentir de «Crotontilo» en alguna de las opiniones expuestas en el número de ayer de EL ADELANTO, y hacer público mi dissentimiento.

Y ya que se refieren a nuestra Escuela de Medicina, debiera decir que tal asunto no era por ahora de mi incumbencia, sino de la Medicina Ferroviaria, que cumplidamente, según espero, contestará a sus apreciaciones. Pero como en mi artículo «Buena está la clase médica!» me ocupé de él como de pasada y en alguna otra ocasión lo hice más a fondo en el Noticiero, como obligado a dirigir al apreciable compañero, tan solo estas preguntas:

¿Cómo cree el señor Castro que se corrige mejor a un malhechor? ¿Exponiendo sus hechos ante la vindicta pública y recibiendo de ella castigos ó consejos para que se emiende, ó privándole de ellos por la ocultación de sus fechorías?

¿Cómo se educa mejor a un niño? ¿Tapando y disculpando sus defectillos, ó corrigiéndolos?

¿Y cuál le parece mejor conducta? ¿La del hijo que oculta la enfermedad de sus progenitores a sabiendas de su gravedad, ó la del otro que busca y revuelve, se cansa y se fatiga y cifra sus anhelos en devolverles la vida ó la salud, aunque sea a costa de enérgicos remedios?

Creo que la respuesta es obvia; y así como yo pienso, piensan también muchos médicos que como yo se enorgullecen de ser hijos científicos de la Escuela de Salamanca, y de entre ellos algunos de los actuales profesores, que no contentos con la vida lánguida que padece, no tienen reparo en confesar públicamente su decadencia, junto con las causas que a ella le han conducido.

En cuanto a la elección de Junta del Colegio, créame el señor González Castro, que es mejor no «meneallo», porque bastante se ha dicho ya. Aconseje calma y prudencia y trate de poner paz; con eso estoy conforme.

Defienda los prestigios de los individuos de la Junta, ganados en nobles lides; también yo le ayudo. Prodígueles cuantos calificativos favorables le vayan a cuento; yo no me opongo. Mas al fin de todo, hátele solo una observación, que viene a ser la misma con que él encabeza su artículo de EL ADELANTO.

¿No es usted, mi buen amigo, socio Colegiado del de Salamanca porque vive usted en otra provincia? Quisiera yo que viviese en ésta y que los asuntos de este Colegio le tocasen directamente, para ver entonces cómo se expresaba. ¡Hay tanta diferencia entre el papel de actor y víctima de un drama y el de un simple espectador!...

DIONISIO G. ALONSO.

Villavieja 18 Febrero del 99.

## CRÓNICA DE MADRID

Febrero 20.

**Sesión del Senado**

Se abre a las tres menos cuarto. Gran concurrencia en el salón y en las tribunas. En éstas hay muchas señoras.

Preside el señor Montero Ríos. El señor vizconde de los Asilos lee el despacho ordinario. Lo constituyen numerosos traslados de decretos y otras comunicaciones oficiales.

El banco azul está desierto. Asisten los senadores de Ultramar.

El señor conde de las Almenas pide la palabra.

El señor presidente dedica algunas frases a elogiar a los senadores fallecidos durante la última suspensión de sesiones y ensalza la memoria de M. Faure.

El Senado acuerda por unanimidad haber oído con gran sentimiento la noticia de dichas defunciones.

El señor Alvear presenta actas notariales relativas a la elección parcial de un senador por Santander.

Desde las dos de la tarde hay una gran concurrencia de senadores, diputados y periodistas en el salón de conferencias.

Todas las preguntas son acerca del plan que ha de desarrollarse en la sesión de esta tarde.

El señor Montero Ríos acude a primera hora a su despacho presidencial.

Los generales Martínez Campos, López Domínguez y marqués de Estella, conferencian quizás en previsión de los debates.

La presencia del señor conde de las Almenas despierta mucha curiosidad. Todos desean conocer cuáles son sus propósitos; pero el señor conde de las Almenas se dirige a la presidencia para conferenciar con el señor Montero Ríos.

Cuando termina, se sabe que usará de la palabra a primera hora de la sesión, después que se apruebe el acta y que el señor Alvear presente unos documentos relativos a la elección parcial de un senador por la provincia de Santander.

El señor conde de las Almenas se muestra muy animado a reanudar la discusión en el punto en que la dejó al terminar las sesiones de Septiembre último.

Al llegar el señor presidente del Consejo al Senado, el señor Montero Ríos celebra una breve conferencia con él sobre la sesión.

El señor Sagasta leera a primera hora el proyecto relativo a la cesión de Filipinas.

La sesión se abre a las tres menos cuarto. Las tribunas, incluso la diplomática, se hallan de bote en bote.

Sesión del Congreso

Se abre a las tres.

En el banco azul están los señores Capdepón, Puigerver y duque de Almodóvar.

Hay pocos diputados en el salón; casi todos se hallan en el de conferencias.

Los gamacistas se han sentado en el centro, bajo el reloj.

Se lee el decreto de continuación de las sesiones.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Se da cuenta de las dimisiones de los señores Ibarra, Gayarre y Alonso Martínez y se acuerda no admitirlas.

Se entra en el despacho ordinario.

Hablase de una proposición para entrar en el debate político; pero no se sabe si se dará cuenta de ella esta tarde.

Se va a proceder al sorteo de secciones.

En la calle y en los alrededores del Congreso hay mucha concurrencia.

Alcance de noticias

Telegrafían de París que, durante la pasada noche se han reproducido las manifestaciones tumultuosas.

Grupos numerosos, compuestos principalmente de antisemitas, han roto a pedradas los cristales de la casa de banca de Roschild hermanos y del Banco.

Otros grupos, compuestos de partidarios de la revisión, se dirigieron a la casa del Petit Journal y a la redacción del Antijudio, arrojando sobre ellas muchas piedras sin dejar un cristal sano.

La policía daba cargas; pero los grupos volvían a formarse y recorrían las calles profiriendo gritos de «¡Mueran los judíos!» unos, y «¡Viva el ejército y abajo los revisionistas!» otros.

Los alborotos han durado hasta la una de la madrugada.

El número de prisiones hechas durante la noche, se eleva a 170.

De Manila dicen, con fecha de anteayer 19, que continúan en los alrededores de aquella ciudad las escaramuzas entre tagalos y americanos.

Estos pierden bastante gente, y además las enfermedades empiezan a causar considerable número de bajas en el ejército invasor.

Despachos de Washington confirman y amplían lo dicho en mi telegrama anterior.

La opinión pública empieza a inquietarse por el aspecto que toman los asuntos de Filipinas.

Se reconoce que los efectos del clima en la salud de las tropas van haciéndose sentir muy desfavorablemente.

Mac Kinley se muestra favorable a una acción enérgica que ponga pronto fin a la campaña.

En los centros políticos se ha observado la presencia de muchos de los senadores y diputados que han venido de sus respectivas provincias con objeto de asistir a los debates parlamentarios.

Los de oposición, especialmente los pertenecientes al partido de Unión conservadora, han respondido a la invitación que les dirigió el señor Silvela. Según los gamacistas, sólo falta un diputado de su grupo, que se espera llegue el martes.

En cambio los ministeriales, y con especialidad los senadores, se muestran más rehacios, lo cual no deja de preocupar al Gobierno, dado el escaso número de votos de mayoría que en ambas Cámaras reúnen los adictos sobre las oposiciones.

Cotización de la Bolsa

Interior, 58'70. Exterior, 69'60. Amortizable, 69'90. Cubas viejas, 62'75. Cubas nuevas, 00'00. Empréstito de Aduanas, 90'90. Empréstito filipino, 67'50. Banco, 399'00. Tabacos, 243'50. París vista, 28'80. Londres vista, 00'00.

Parece que los fiscales militar y togado del Consejo Supremo de la Guerra han llamado la atención, del ministro, señor Correa, sobre el hecho que viene repitiéndose estos días, de publicar la prensa telegramas que figuran en los procesos que vienen instruyéndose con motivo de la rendición de Santiago de Cuba.

El ministro de la Guerra se limitará a llamar la atención sobre esto al comandante general del primer cuerpo, y éste formará sumaria en averiguación de quién sea el autor de la entrega de los despachos oficiales a los periódicos que los reproducen.

Nos parece la averiguación excusada, pues con haber traducido del New York Journal los documentos en cuestión, basta para tener conocimiento de ellos.

AGENCIA ALMODÓVAR

LA SOSPECHA

Si alguna vez se determina Eduardo a tomar la pluma para escribir la historia de aquellos inolvidables días... ¡qué primorosa y poética descripción hará de aquel rinconcito del país vasco donde fué a ocultar, como oculta un avaro su tesoro, el primer cuarto trecentista de su luna de miel!

¡Qué casita tan mona, tan nueva, tan blanca, que a él se le antojaba, a lo lejos, un cisne navegando en la verde frondal!

¡Qué pomaradas, cuyos añosos y apretados árboles pedían al aire espacio para desembaranar sus manojos de ramas, cargadas del dulce y aromoso fruto! ¡Qué arroyuelo aquel tan enrevesado y anguloso, ahora espumosa cascada, luego tranquilo espejo de los juncos y espadañas que medraban a su costa, tan pronto encendiendo sus cristales en los rayos del sol, como escondiéndose bajo un manto de perñida verdura!

Y sobre todo... ¡qué paredón más hermoso rodeaba por completo la extensa flaca, aislándola del resto del mundo, como el oasis de la felicidad, ó como si el ángel que cerró para siempre las puertas del paraíso, después de la expulsión de aquellos dos pobres pecadores, hubiéralas vuelto a abrir en honor de Lucía y Eduardo!

¡Y cuidado que aquella dichosa luna de miel se iba alargando, alargando...! Seis meses llevaban de idilio, viendo siempre los mismos prados, los mismos bosquecillos, los mismos parajes ocultos entre la espesura; y no se acordaban de que en el mundo existiera Madrid con sus salones, sus teatros, sus paseos, su confort...

Los últimos días de Agosto habían sido despacibles: un cielo gris uniforme, una lluvia menudita y pertinaz, grandes charcos en la campiña... ¡Se pasaban en su casa las horas muertas, al lado del balcón,

viendo caer la lluvia y reanudando las interminables conversaciones de novios!

Cuando ya desesperaban del buen tiempo, cierta mañana dioles los buenos días un espléndido rayo de sol, y ellos, como prisioneros a quienes se abre de par en par la puerta de la cárcel, se lanzaron al campo ansiosos de libertad.

Algo prematura fué la tal escapatoria; los dos primeros días pasaron por un verdadero archipiélago. Pero aquellos rodeos buscando manera de evitar los charcos; aquellas evoluciones para conquistar el ambicionado escondrijo; aquellos canales en que se convirtieron los paralelos surcos del maíz; las frescas duchas con que les obsequiaban los árboles cuando el viento ó una imprudente mano los sacudía; los apuros para vadear algún respetable charco con honores de laguna, en cuyo caso hallaba Eduardo excelente ocasión para saber lo que era la dulcísima carga del matrimonio...

Todo eso, en fin, era delicioso. Por entonces cayó Eduardo en la cuenta de que él, tan activo, tan diligente y trabajador en la Corte, era un perezoso en el campo. Un par de docenas de cartas rodaban sobre las mesas, sin haber sido aún contestadas; se aproximaba el día del regreso y era preciso decir algo, cumplir, resignarse a tomar la pluma...

Por entonces cayó Eduardo en la cuenta de que él, tan activo, tan diligente y trabajador en la Corte, era un perezoso en el campo. Un par de docenas de cartas rodaban sobre las mesas, sin haber sido aún contestadas; se aproximaba el día del regreso y era preciso decir algo, cumplir, resignarse a tomar la pluma...

Se habló seriamente del asunto; ella se marcharía sola a aguardarle sentada en cierto banco rústico al que daba sombra un copudo árbol (ya conocían ellos aquel escondrijo), y él iría a buscarla apenas terminase la enojosa tarea: cuestión de una hora escasa.

Dicho y hecho: aquella tarde se despidieron como si la separación hubiera de ser eterna, cruzándose palabras y besos. ¡Que no tardes!—En un periquete concluyó—¡Adiós! ¡Ah! mil recuerdos a mi prima si la escribes—¡Bueno!—¡Adiós!—¡Adiós!

Y aún se asomó el muy tonto a la ventana para verla desaparecer entre los árboles. ¡Manos a la obra!—se dijo al verse ya sentado ante la mesa—¿Por quién comenzaré? ¿A ver...? ¡Bah! Bien mirado, ni esta carta, ni ésta, ni esta otra merecen contestarse... ¡Al cesto! ¡Ah! Esta es de don Fermín habiéndome del pleito... ¡para negocios estoy yo ahora! Aquí está la de mi tía Carmen... Bueno, ya encontraré una disculpa...

Y una tras otra iban cayendo en el cesto las desahuciadas epístolas. Ello es que el tabaco viene a ser como la Musa de los fumadores, y Eduardo encendió un cigarro por si hallaba inspiración en las caprichosas volutas del humo... Así transcurrieron cinco, diez minutos, un cuarto de hora... revolviendo las cartas y sin haber aún mojado el pico a la pluma.

¡Vayan todas al diablo!—se dijo por fin.—Soy un imbécil en estar aquí sólo como un hongo y sin hacer cosa de provecho... ¡Lucía me espera... ¡corramos en su busca!

Se puso el sombrero y salió disparado en pos de su mujer, evitando las tortuosas veredas para llegar antes, sosteniendo una lucha a brazo partido con las flexibles ramas que le azotaban el rostro, hasta que por entre un clarito del follaje divisó la fatada color de rosa de Lucía... La iba a sorprender por la espalda.

Acercóse con precaución. Tenía ella la cabeza inclinada sobre el pecho y estaba abstraída por completo en la contemplación de no sé qué rasgos, letras quizás... que iba trazando en la arena, con la contorra de la sombrilla.

¡Mi nombre!—pensó el venturoso marido.—Como si lo viera... pero no, quiero leer a traición por encima de su hombro... Y avanzando con suma prudencia para no producir ruido, logró tomar posición, alargó cuanto pudo la cabeza y leyó...

Tornóse en lívida palidez el color que había encendido en su cara la precipitada carrera; abrió desmesuradamente los ojos negándose a darle crédito, queriendo creer en una ilusión óptica, en algún espejismo extraño... Pero ¡ay! allí estaban bien claras las seis letras:

¡Carlos!

Conteniendo hasta la respiración, rastreado como un criminal, con la vista extraviada, las piernas temblorosas, se fué alejando poco a poco, hasta que viéndose oculto, dejóse caer sobre la húmeda hierba.

¡Quién era aquel Carlos? Todos los Carlos que Eduardo conocía, desfilaron como espectros a través de su imaginación calenturienta; todos llevaban en sus labios la mas burlona é insultante de las sonrisas;

señalábanle con el dedo... Sí, era él, el esposo... ¡el último que se entera!

Pero aquel ahogo, aquella pena, el nudo invisible que le oprimía la garganta, los mil descabellados proyectos que fermentaban en su cerebro... ¿qué eran sino los celos, los monstruosos celos que él tanto había ridiculizado? Sin duda alguna; y las hijas legítimas de los celos, las sospechas, las dudas, las suspicacias, se aprisionaron entre sus garras...

El tiempo pasaba; era forzoso presentarse a ella como si tal cosa, que no sospechase nada... Daría un rodeo, yendo a desembocar al final de la senda que terminaba en el rústico banco, a fin de que ella le viese a lo lejos y tuviera tiempo para borrar aquel nombre que la delataba.

Hízolo así, en efecto; pero al verle acercarse, Lucía no borró nada sino que salió a su encuentro. ¡Si hubiera ella notado la forzada sonrisa con que Eduardo la recibió en sus brazos!

—¿Cuánto has tardado! ¿Has escrito muchas cartas?

—Muchas... sí. —Daremos un paseo,—dijo Lucía apoderándose de su brazo.

Echaron a andar senda adelante con dirección a un bosquecillo de álamos que crecía a orillas del arroyo.

—Me he aburrido mucho sola... No he querido apartarme del banco por temor a que luego no me encontrases. He sentido algo de frío, no estoy buena...

—¿Qué tienes? —Nada, no te alarmes... es que... no se por qué estoy algo nerviosa...

Y reclinó la cabeza en el hombro de Eduardo.

De pronto se detuvo. —¿Qué te parece el nombre de Carlos? —exclamó.

Eduardo recibió aquella puñalada en medio del corazón. —Dirás que es... una tontería ¿no es verdad? Pero no importa; quiero saber tu opinión.

—Pues opino... —contestó él, haciendo esfuerzos increíbles para no descubrir lo que en aquel momento sentía.—Opino que es el nombre más horrible del calendario.

—¡Bah!—dijo Lucía rechazándole dulcemente.—Tienes muy mal gusto.

Luego permaneció callada algunos instantes, soltó el brazo de su marido y éste vió... ¡sí, vió perfectamente que Lucía lloraba!

—Hay días—continuó ella—en que te complace mortificarme.

—¿Por qué me dices eso?—preguntó Eduardo arrugando fieramente el ceño y con la voz desentonada.

—Es la verdad... ¿Por qué no ha de gustarte el nombre de Carlos, puesto que a mí me parece muy bonito? Mira, Eduardo, regresemos a casa... siento que la humedad penetra en mis huesos...

Y soltando una carcajada volvió a tomar el brazo de su marido, apretándose mucho a él.

Aquellas genialidades de Lucía, su llanto intempestivo, su risa no menos extraña... todo contribuía a martirizarle, a engendrar nuevas sospechas... Unos minutos más y la mina estallaría.

Torcieron el rumbo y se encaminaron hacia la casa, ambos silenciosos, como si aquel día no tuvieran nada que decirse, como si se hubiera agotado bruscamente su vocabulario de frases cariñosas.

Cuando Eduardo menos lo esperaba, sintió que los brazos de Lucía rodeaban su cuello; luego... muy cerquita de su oído, en voz muy baja, enredando sus cabellos en los del ceño, comenzó a decirle no sé qué; eran palabras sueltas, parrufitos muy cortos, muy suspirados... pero tales serían ellos de elocuentes, que poco a poco ibase desarrugando su ceño, fulgurando una inmensa alegría en sus ojos, reflejándose en su cara la felicidad...

—¿Querías creerlo?—terminó ella.—Ya me lo figuraba jugando allí en la arena, a mis pies, muy rubio, muy sano, muy alegre... ¡Cómo he gozado pensando en ese porvenir tan dichoso que espero! Te engañé, Eduardo, al decirte que me había aburrido... No lo creas... ¡hasta le puse nombre! Pero no te gusta, dices que es feo...

—No, vida mía—dijo él estrechándola sobre su pecho y cubriendo su frente de besos.—Yo también te engañaba... ¡Has dicho Carlos? ¡Pues precisamente es el nombre más bonito que conozco.

RAMIRO BLANCO.

AMA DE CRIA se ofrece para criar en el pueblo de Golpejas, leche fresca. En la redacción de este periódico darán razón. 1-4

QUISICOSAS

Ni cortos ni perezosos han sido los productores para formular programas y pedir cosas atroces. Pero en la ocasión presente sólo han producido voces y disturbios y jaquecas, mareos y congestiones.

Y sino que lo diga el presidente de la Asamblea que ha salido como el negro del sermón. Con los pies fríos y la cabeza congestionada.

«Han llegado á Manila con tropas americanas los vapores RUMULUS y BRUTUS.»

¡Pobres filipinos... ya los conquistaron! que los pasajeros del "Brutus", de fijo han de ser muy bárbaros.

«El presidente de la Diputación de Burgos, don Manuel Chico, ha enviado un telegrama al presidente de la Asamblea de productores, calificando de injustas, procazes é imprudentes las palabras pronunciadas por éste.»

Y pide á Costa que rectifique. Vamos que á Chico no hay quien lo achique.

Crónica local y provincial

Nada menos que cinco caballerías menores fueron robadas en la noche del 18 del actual, de una cuadra del pueblo de Martín del Río.

Los aprovechados cacos, que hasta la fecha no han sido habidos, cargaron además con los candados que cerraban la puerta de la cuadra.

La guardia civil del puesto de Rinconada ha capturado y puesto á disposición del Juzgado de instrucción de Sequeros, á Agustín Hernández é Isidoro Velasco, autores del robo verificado en la noche del 9 de Enero próximo pasado, en el domicilio de José M. García, vecino de aquel pueblo.

Los criminales hallanse convictos y confesos.

La persona que hubiere encontrado un reloj de oro, antiguo, con dije de dúblé, en el trayecto que media desde la calle de la Estafeta á Santo Domingo, por la del Tostado, puede entregarlo en la de la Estafeta número 27, donde se le gratificará. 3-3

Según noticias, anteanoche se cometió un crimen en el pueblo de Morales del Vino, (Zamora).

Por las versiones que hemos podido oír, fué asesinado con una piedra un pordiosero llamado José, de aquella localidad, el cual se hallaba ciego.

El Juzgado de instrucción de Zamora salió ayer mañana para el lugar del suceso.

Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Defunciones

Benjamín Hernández Poveda.

Nuestro buen amigo, don Eduardo Miña, ha tenido la atención que agradecemos, de enviarnos un ejemplar de la Memoria sobre abastecimiento de aguas de esta ciudad, premiada en la pasada feria, en el certamen de proyectos útiles.

Leyendo este trabajo, se comprende la justicia de la recompensa otorgada.

A 1.283 pesetas y 79 centimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 19 del corriente, en los fiatos de esta capital.

Ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de instrucción pública don Joaquín M. Veira, concejal de este Ayuntamiento.

Ha desaparecido del domicilio conyugal, ignorándose su paradero, la mujer del peón caminero residente en Fuentes de San Esteban.

Los repatriados

Ayer llegaron á esta capital los soldados repatriados Miguel Criado, natural de

Babilafuente; Pascasio Santos de Villasrubias; Juan Vicente, de Villasbuenas y Amalio Martín, Eugenio Pascual, Manuel Hernández y Vicente Díaz, de Béjar, y Heliodoro García, de Alba de Tormes. Todos fueron socorridos en la estación.

La liquidación del comercio que fué de don Antonio Vicent, Plaza Mayor, número 46, termina del 8 al 12 de Marzo por la necesidad de desalojar el local. Puede el público aprovecharse de la gran rebaja de precios, puesto que faltan más de 25.000 pesetas que liquidar.

En el colegio de segunda enseñanza de Béjar se necesita un profesor de Ciencias que tenga el título de licenciado.

Para detalles, dirigirse al director del mismo, don Jacinto González.

Se encuentra enfermo de pulmonía nuestro querido amigo, don Andrés García, médico de Rágama.

Habiendo cesado las circunstancias que justificaban la suscripción nacional para el fomento de la Marina y gastos generales de la guerra, y cerradas en absoluto las suscripciones abiertas en toda la nación, se ha dispuesto por la presidencia del Consejo de ministros que dicha suscripción quede cerrada el día 28 del actual, quedando así mismo disueltas á partir desde el expresado día, la junta central y las auxiliares de provincias nombradas para aquél objeto.

Ha renunciado el cargo de vocal de la junta central del partido republicano progresista, nuestro querido amigo don Celso Romano Zugarrondo.

El Comité nacional del partido socialista obrero ha resuelto que en el próximo mes de Mayo se celebre en Madrid el quinto Congreso de dicho partido.

Los días en que habrá de efectuarse se anunciarán oportunamente.

Las colectividades que deseen presentar proposiciones al Congreso, deben remitirlas al Comité durante todo el mes de Marzo.

A la vez que anuncia la celebración del Congreso, el Comité recomienda á sus correligionarios que emprendan inmediatamente una campaña de agitación con fines de propaganda y que en las reuniones que tengan al efecto, reclamen el pago de los alcances á los repatriados de Cuba y Filipinas y la suspensión de los recargos de contribuciones é impuestos, con motivo de las últimas guerras.

La persona que hubiese encontrado un pendiente de oro, con un zafiro y orla de brillantes, puede entregarlo en el comercio de don Prudencio Santos Benito, donde se le gratificará.

Tribunales

En la sala segunda de esta Audiencia se verá mañana en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por lesiones, contra Claudio Martín.

Ponente señor Revesado, defensor señor Martín y procurador señor Merino.

En la sección primera no hay señalamiento.

Coincidiendo con nuestras apreciaciones respecto á la baja observada en los mercados españoles de cereales, dice nuestro querido colega *La Vos de Peñaranda*: «La competencia que á nuestros trigos están haciendo los exóticos, no por los precios á que normalmente se cotizan si no más bien por los medios inmorales que se emplean para burlar el arancel, está dando los naturales frutos.

En otro lugar de este número nos ocupamos de este aumento que la prensa denuncia uno y otro día, sin que se ponga coto por quien debía hacerlo. Se facilitan certificados de origen de modo que las mercancías sean admitidas como procedentes de naciones convalidadas; se sabe tanto y tanto de esto de contrabandear, que difícilmente habrá en el mundo país como el nuestro.

Por esta causa, el negocio triguero ha ido perdiendo terreno y las noticias de operaciones hechas en baja con destino á Cataluña, como así la dificultad de vender las harinas á precios relativos, obligó á la molinería á hacer la baja.

La especulación, aunque ha procurado defender sus existencias de precios más altos, no ha podido contener este descenso. La concurrencia de vendedores á los mercados continúa siendo escasa, pues tampoco se aviene muy bien á la baja que es firme y cada vez mayor, sin que se vislumbre un porvenir más satisfactorio.

Los anteriores datos, unidos á la paralización de varias fábricas, de harinas de Cataluña, por haberse perdido los mercados Antillanos y á la disminución en otras de las horas de trabajo, hacen más crítica la situación y suponen amenazados nuestros trigos de bajar á un precio que no satisfagan al labrador.»

M. LUDENA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales

Precios módicos

Rua núm 36.

Ha tomado posesión del cargo de Administrador de Hacienda de esta provincia, don Antonio Rodríguez Marcos.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Trigo candeal, rentas (panera) 49 rs. fanega  
Id. id. corriente (s/v) 48 las 94 librs.  
Id. rubión id. id. 47 id.  
Id. barbilla id. id. 46 id.  
Centeno. . . . . á 29.90 librs.

Tendencia floja.

Carnes

Cerdos de 8 á 9 arrobas. 50 rs. arroba  
Id. de 10 á 12 id. 53 á 54 id.  
Id. de vida. . . . . 58 id.  
Bueyes para matanzas. 60 id.

Tendencia floja.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 22 DE FEBRERO  
San Papias, obispo.

Clerecta.—Continúan los santos ejercicios.

V. O. T. de San Francisco (Padres Capuchinos).—Al obscurecer el ejercicio de penitencia.

Sancti-Spiritus.—Al obscurecer rosario y Miserere.

TELEGRAMAS

En el Senado

Madrid 21.—Al finalizar ayer tarde la sesión del Senado, el conde de las Almenas usó de la palabra, ocupándose de la última guerra.

Llamó al general Macías inhábil y fracasado y dijo que se le había premiado la vergonzosa entrega de Puerto Rico á los yanquis, sin lucha.

El general Primo de Rivera defendió á Macías de los ataques del conde de las Almenas, llamando á este calumniador.

A París

Madrid 21.—Anoche partió de esta Corte el general López Domínguez acompañado de tres ayudantes, para representar al gobierno en los funerales de Mr. Faure.

Repatriados

Madrid 21.—Han desembarcado en la Coruña los últimos soldados repatriados de Cuba, al mando del general Giménez Castellanos.

De las Cortes

Madrid 21.—El gobierno ha autorizado la discusión en el Congreso, de la proposición presentada

por los diputados de la minoría republicana.

Demasiada franqueza

Madrid 21.—El general Correa niega que haya tenido propósitos de abandonar la cartera de guerra.

Explica, como un rasgo de sinceridad militar, las palabras que pronunció respecto á que nuestros puertos izarían la bandera blanca, al aparecer ante ellos, en la última guerra, la escuadra yanqui.

La indemnización

Madrid 21.—La Cámara de representantes de Washington aprobó por 49 votos contra 34, el crédito de 20 millones de dólares para el pago á España de la indemnización por la cesión de Filipinas.

AGENCIA ALMODOBAR.

Se venden

Un local espacioso llamado TENERIA, sito en la calle de San Gregorio, núm. 19, con entrada también por la orilla del rio, propio para establecer una fábrica de curtidos, almacén de cueros al pelo, cortezas, etcétera. Una casa sita en la calle de la Cárcel Nueva, núm. 6, con grandes habitaciones, jardín y pozo, capaz para establecer una industria.

Una Tartana en buen uso, con sus arreos nuevos; una sillería tapizada en damasco de seda, tres juegos de cortinones, un armario para ropa, un velador y otros varios muebles, que pueden verse en la calle de Sánchez Barbero, núm. 1, esquina á la de San Pablo, y en la misma daran razón del precio de las dos fincas y de la Tartana. 4-3

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas. Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

MAQUINISTA

Se necesita uno, con buenas referencias y conocimientos eléctricos para una Central.

Los interesados pueden dirigirse á don Jerónimo Alvarez Fraile, de La Bañeza, manifestándole conocimiento que posean y asignación diaria que estimen. 8-5

¡ALTO Y FIJARSE!

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chinos y librerías, armarios de luna, entredoses, mesas de comedor y la mar de objetos; buenas cortinas con guardamayetas, un chubasqui y una estufa, todo con tubería; hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar esta casa, y os venceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.

Se venden arpilleras muy baratas.

41, Doctor Riesco, 41, (antes Toro)

Salamanca.—Imp. de Núñez

# SECCION DE ANUNCIOS

## FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ

### CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

## DIEZ PESETAS

Tenemos tambien elegantes andas imperiales que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

## AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriño, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que

## ITINERARIO de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

**Línea de Salamanca á la Frontera Portuguesa**  
Tren mixto, núm. 5  
Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 4'25 tarde.  
Tren mixto, núm. 6  
Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 10'44 mañana.

**Línea del Oeste**  
Tren correo, número 102  
Plasencia, salida, 3'27 mañana.  
Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem.  
Salamanca, llegada, 9'31 mañana.  
Tren correo, número 101  
Astorga, salida, 9'10 mañana.  
Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem.  
Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem.  
Salamanca, llegada, 4'23 tarde; salida, 5'03 idem.  
Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem.  
Plasencia, llegada, 11'58 noche.  
Tren mixto, núm. 114  
Llega á Salamanca, de Béjar, á las 9'45 noche.  
Tren mixto, núm. 112  
Sale para Astorga á las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111  
Llega de Astorga á las 4'30 mañana.  
Sale para Plasencia á las 5'03 de la mañana.  
Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa  
Tren número 2 correo  
Llega de Portugal á las 9'33 noche.  
Sale para Medina á las 10'8 id.  
Tren núm. 1 correo  
Llega de Medina á las 4'49 mañana.  
Sale para Portugal á las 5'5 id.  
Tren número 12 sud-expreso  
MIÉRCOLES Y SÁBADOS  
Llega de Portugal á las 8'50 mañana.  
Sale para Medina y París á las 8'58 id.  
Tren número 11 sud-expreso  
JUEVES Y DOMINGOS  
Llega de Paris y Medina á las 8'30 de la noche.  
Sale para Portugal á las 8'45 id.

**Línea de Peñaranda**  
Tren mixto, núm. 3  
Llega de Peñaranda, á las 9'42 mañana.  
Sale para Peñaranda, á las 4'40 tarde.

**Línea de Medina-Salamanca**  
Tren mixto, núm. 3  
Llega de Medina á las 8'19 mañana.  
Tren núm. 4 mixto  
Sale para Medina á las 4'55 tarde.

**ALMONEDA en la Plazuela de Santa Catalina, núm. 1**  
**MUEBLES USADOS**  
En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas, y entre ellos los siguientes:  
Sillerías para sala y gabinete armarios para comedor, roperos, libreras, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, cañes, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinidad de artículos que se dejan de enumerar.  
Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.  
Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Catalina.  
**QUEJAS EN LOS PRECIOS**  
Se cursa enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resfriados son seguros, usando desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca.

# LA TRINIDAD

## GRAN FABRICA DE JABONES

### SALAMANCA

#### PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIA

# 20 por 100 de economía

## SE MANDAN MUESTRAS

## ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION para señoras

*bajo la advocación de*  
**Nuestra Señora del Pilar**

Método con Real privilegio  
Método con Real privilegio  
dirigida por la inventora  
**doña María Ibero de Flores**

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.  
Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas.  
También se les instruye en los figurines.  
Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas.  
Horas de clase, de nueve á doce de la mañana, y por la tarde, de dos á cinco.  
La entrada, por la escalerilla de San Martín.  
Plaza Mayor, n.º 27, 2.º